

# EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VIII

HEREDIA, SÁBADO 27 DE NOVIEMBRE DE 1909.

Nº 395

## El Orden Social

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.  
La suscripción por trimestre vale 50 cts.  
el número suelto, 5 cts.*

### EL ADVIENTO

El Adviento es tiempo de penitencia y oración, que la Iglesia ha establecido para preparar á sus hijos á celebrar dignamente las solemnes fiestas de Navidad. Antiguamente era una segunda Cuaresma, que los fieles santificaban con el ayuno, la oración y otros ejercicios de penitencia, como lo hacen en nuestros días muchas Comunidades religiosas, fieles observantes de las santas costumbres de nuestros mayores.

El misterio que se conmemora, especialmente en las cuatro semanas de Adviento, es la venida del Salvador al mundo y á nuestras almas. La Iglesia, para excitar en nosotros vivos deseos de recibirle, nos hace oír con frecuencia los inspirados acentos de los Patriarcas y Profetas, que suspiran por el Mesías tantas veces prometido y con tanto amor esperado. Suspiremos también nosotros con la Iglesia nuestra Madre, por la venida de Jesús, y preparémos-

le digno recibimiento en nuestros corazones, purificándolos por medio de la penitencia, el arrepentimiento y la oración.

### Domingo I de Adviento

Es el primer día del año eclesiástico. La Epístola nos anuncia nuestra próxima Redención: el Evangelio nos da á conocer las espantosas señales que precederán á la última venida de Jesucristo, al fin de los tiempos, porque la Iglesia quiere que los suspiros y consuelos de la esperanza se mezclen con las lágrimas de la penitencia y el temor del Juicio final. Si queremos ver sin temor al Dios que ha de venir como Juez, dispongámonos á recibirle ahora que viene como Salvador.

### PALABRA DIVINA

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XXI, versículos 25 al 35, según San Lucas.

En aquel tiempo dijo Jesús á sus discípulos: Habrá señales en el sol, y en la luna y en las estrellas, y en la tierra consternación de las gentes por la confusión que causará el ruido del mar y de sus olas, quedando los hombres yertos por el temor y recelo de las cosas que sobrevendrán á todo el universo, porque las virtudes de los Cielos serán conmovidas, y entonces verán al Hijo del Hombre venir sobre una nube con gran poder y majestad. Cuando comenza-

ren, pues, á cumplirse estas cosas, mirad y levantad vuestras cabezas porque está cerca vuestra Redención. Y les dijo una semejanza: Mirad la higuera y todos los árboles: cuando ya producen de sí el fruto, entendéis que cerca está el estío. Así también vosotros, cuando viereis hacerse estas cosas, sabed que cerca está el reino de Dios. En verdad os digo que no pasará esta generación hasta que todas estas cosas sean hechas. El cielo y la tierra pasarán, mas mis palabras no pasarán.»

### REFLEXION

Dos afectos enteramente opuestos causa en las almas la consideración del Juicio final: de espanto y terror en los malos, de consuelo y satisfacción en los buenos. Allí se acabarán las ilusiones, las hipocresías, las apariencias, y sólo quedará la realidad. Triunfad aquí, si podéis, impíos, descreídos tiranos; pero día vendrá en que el Supremo Juez os pedirá estrecha cuenta de todas vuestras injusticias, las manifestará á la faz del mundo y os aplicará irremisiblemente vuestro merecido castigo: alegraos, justos, porque todas vuestras buenas acciones, y aun los deseos y pensamientos serán alabados á la faz del mundo y remunerados con eterna corona. Entonces aparecerá en todo su esplendor la providencia de Dios y su justicia.

Dios es paciente, porque es eterno; nadie se le escapa. Espera al pecador en el tiempo; pero ¡ay de aquél que siga siendo pecador al fin de los tiempos!

Ahora nos preparamos con el fin de celebrar su venida en carne mortal para salvarnos. Aprovechemos el tiempo y ganémosle la voluntad, haciéndonos sus amigos, ya que nos convida con su amistad.

### El secreto de la vida larga

La vida es un bien, y por eso, en general, el hombre ama la vida y desea que ella sea larga.

No es un pecado tal deseo, aunque es vanidad, como dice un autor ascético, desear larga vida y no cuidar de que sea buena.

Esperamos que nuestros lectores, al estudiar el secreto de la vida larga, no olvidarán el aviso del citado autor.

Pero ¿cuál es el secreto?

Alguien esperará una noticia nueva, algún dato desconocido, una nueva invención de la ciencia. Nada de eso.

El secreto de la vida larga no es tal secreto en sí mismo, pero la ignorancia y descuido de muchos lo hace un secreto verdadero.

¿Queréis vivir muchos años en el mundo sanos y robustos? Evitad todo exceso: he ahí el secreto de la vida larga.

La mayor parte de las enfermedades que causan la muerte, provienen de abusos en el uso de bebidas, alimentos, de placeres, de ejercicios y de muchos otros excesos u omisiones, culpables casi siempre en su origen.

Si el hombre procediese siempre racionalmente, con cautela y moderación, evitaría la mayor parte de las dolencias que le afligen y que precipitan su ruina.

Pero no es así.

La sensibilidad y conveniencias del momento ejercen en muchos una verdadera tiranía.

En vez de levantarse temprano, práctica que da actividad, gustan de la cama y el sueño, que embotan.

En vez de mortificar el apetito algún tanto, cosa que estimula el estómago, se satisfacen todas sus exigencias, con perjuicio de aquel importantísimo órgano.

En vez de moverse y hacer ejercicio, base de la buena salud, se prefiere la inacción, que paraliza las funciones del organismo y acumula malos humores.

Si examinásemos cómo satisface el hombre todas las necesidades de la vida, cómo ejerce las funciones de su delicado organismo, en todo encontraríamos excesos, abusos, omisiones innumerables.

¿Y se quiere con semejante régimen conservar la salud y tener vida larga? Tal pretensión es un contrasentido.

El secreto para tener salud y prolongar los años de la vida, es la higiene, la moderación en todo, la observancia, en fin, de la cuarta de las virtudes cardinales, que llamamos templanza.

¿Quién diría que el Catecismo de la Doctrina cristiana enseña el secreto de la vida larga?

## NECROLOGIA

*Modelo de madres católicas* fué doña Zoila R. de Gurdían que después de una corta enfermedad, entregó su espíritu al Creador en el día 8 del mes en curso, habiendo recibido con gran fervor y tranquilidad de espíritu los Santos Sacramentos y la Bendición Apostólica.

Al recordar los pocos días que vivió entre nosotras, pues murió á la temprana edad de 42

años, no podemos dejar de admirar las heróicas virtudes que ataviaron siempre su noble á la par que tierno y sencillo corazón; pero principalmente dos: una gran humildad y ardiente caridad para con Dios y al prójimo por Dios, virtudes que muy bien podemos decir, fueron aprendidas del glorioso San Francisco de Asís, de quien era devotísima, desde su más tierna edad.

Como esposa y madre cristiana en todo el sentido de la palabra, reconcentrada en el interior de su casa trabajó siempre para estimular con sus ejemplos y palabras los suyos á las prácticas del cristianismo bajo cuya sombra se aspira siempre la brisa de la verdadera paz y alegría única. Y si en algunas ocasiones la veíamos cruzar las calles de la ciudad, sus pasos eran guiados por la caridad para con el prójimo, pues era socia activa de las Conferencias de S. Vicente, de las Madres Católicas, de la Obra Salesiana, etc., etc. Bastaba que se tratara de la gloria de Dios ó del bien del prójimo, allí encontrábamos siempre á esta señora: ella fué quien con el auxilio de otras personas, no desperdiciando los momentos de descanso que sus ocupaciones domésticas le concedían, fundó la actual "Escuela Católica" de Cartago para niñas, librando así á ese plantel de doncellas, de los estragos que ocasionan la unión de sexos en un mismo colegio; y nos consta, además, que su corazón caritativo había ya emprendido los primeros trabajos para establecer en esta ciudad el Asilo de la Sta. Infancia, cuando la guadaña de la muerte cortó el hilo de oro de su preciosa vida.

Y en prueba de la gran humildad de que estaba llena su alma, me limitaré á declarar que jamás hizo alarde de sus hechos, pues no consintió nun-



ca que su nombre apareciera en puestos honrosos; y si últimamente la vimos ocupar la Presidencia de las Hermanas Terciarias de S. Francisco sabemos muy bien, que siempre se consideró indigna de tal honor, como lo atestiguan las varias veces que puso su renuncia.

Durante su enfermedad, aunque corta pero terrible, no brotaron de sus labios sino palabras de resignación á la voluntad de Dios, alternadas con santos consejos que daba como en testamento ora á uno, ora á otro de sus predilectos hijos, hasta que asistida por dos sacerdotes y rodeada de toda su familia quedó dormida en tranquilo y plácido sueño, pues así fué su muerte.

Cuánto sintió la ciudad de Cartago tan triste acontecimiento se deduce por la muestra de dolor que dieron sus habitantes. El Sr. Cura, asistido por los R. R. P. P. Capuchinos y demás clero de la ciudad, fueron á buscar el cadáver, cumpliendo con todo su rigor lo prescrito en el ritual romano (¡qué hermosos y solemnes son los entierros, según lo manda nuestra Madre la Iglesia Católica, Apostólica y Romana!) y en llegando á la iglesia de San Francisco se cantaron las vigili-  
as y misa como de costumbre, asistiendo á ella un número muy considerable de fieles de la ciudad como también de sus contornos.

En dicha iglesia, en el día 18, la V. O. Tercera de S. Francisco, celebró solemnes funerales por el alma de la finada.

Para terminar solo diré, que nunca habíamos presenciado los cartagineses un entierro tan solemne y majestuoso.

El coche fúnebre cubierto de recuerdos de parientes y amigos y rodeado por las niñas de la mencionada Escuela Católica sosteniendo cuatro hermosas

cintas pendientes de dicho carruaje y el grandioso séquito que acompañaba á la finada á su última morada indican el alto aprecio que toda la Sociedad Cartaginesa le profesaba.

Reciba la apreciada familia de la finada el más sentido pésame y nosotros los católicos roguemos á Dios por el eterno descanso de su alma.

Requiescat in pace. Amen.

G. H.

## LA CARIDAD

—Amas los unos á los otros.—

Cerca de la media noche, en una calle desierta, sin un rayo de esperanza, bajo un cielo sin estrellas, entre el zumbido del viento y el bramar de la tormenta, una niña de trece años, cándida, inocente, bella, sin ropas que en tal momento bien abrirla pudieran; teniendo en tan triste noche, y efecto de la miseria, sobre la desnuda espalda la mojada cabellera, lloraba pidiendo amparo en el umbral de una puerta.

—¡Abridme, por Dios!—decía con una expresión tan tierna, que revelaba en su acento la amargura de su pena.

Abridme, que tengo miedo; mirad que la lluvia arrecia y sopla el viento muy fuerte, y está la noche muy negra. Abridme, no consintáis que desamparada muera.

—¿Quién eres?—pregunta [entonces desde dentro una voz hueca.

Y la niña, sollozando en medio de su tristeza, calma al instante su llanto, y—¡Una huérfana!—contesta. A pocos momentos, vióse que abrieron aquella puerta donde la niña lloraba alzando sus tristes quejas. Las gentes que allí vivían, trabajadoras y buenas,

al recibir á la niña y al encontrarla tan bella, la dieron su protección, sin consentir que volviera á pedir auxilio alguno llorando de puerta en puerta.

—  
¡Qué dulce es la caridad!  
Benditas gentes aquellas que calman con sus afanes el rigor de la miseria; que le dan un lecho al pobre para que abrigarse pueda de pasar desamparado noches que le son eternas. Benditos aquellos seres que á los huérfanos consuelan, compartiéndoles su hogar cuando llaman á sus puertas, salvándolos del abismo á que su estado los lleva.

—  
Tiene el progreso social á la caridad por jema, y son los que la practican gloria y honor de la tierra.

J. DE D. PEZA.

## NOTAS

El periodista *Juan de Bacon*, que reside en París, ha visitado la hija mayor de Ferrer, que vive en la misma capital, y por ella supo que la madre de ésta, esposa divorciada del impenitente anarquista, se ha casado hace poco en Rusia.

La expresada hija de Ferrer, llamada Trinidad, se encuentra en la más triste miseria. Abandonada por un hombre que la engañó, gana escasamente dos pesetas diarias, cuando trabaja, y el 12 de este mes tenía en el hospital á sus dos hijos, enfermos de difteria. El periodista termina así su relato, refiriéndose á Ferrer: «*Un apóstol de la educación de la juventud que emplea su fortuna en crear escuelas en que se aconseja el crimen, y lleva su altruismo hasta el punto de olvidar la miseria en que perece una de sus hijas*».

En cambio sí podía gastarse el dinero á puñadas con su concubina Soledad Villafranca.

El *Corriere della Sera* afirma que Ferrer, aunque anarquista, se mostró como de ideas ultraconservadoras y religiosas con la señorita Meunie, como lo prueba el hecho de que, encontrándose aquella en Milán, recibió una grande y valiosa estatua de la Virgen del Carmen con el Niño en los brazos, regalo de la familia Ferrer.

Este recibió de dicha señorita un legado de 750.000 francos para fundar un Asilo de niños, y en vez de esto fundó la Escuela Moderna.

Este es el hombre á quien los suyos han propuesto levantar una estatua frente al templo del Sagrado Corazón en París.

Después de una experiencia de algunos años, el gobierno japonés se ha convencido de que la enseñanza de la moral sin religión es totalmente inútil, y en vista de ello el Ministro de Instrucción Pública ha declarado oficialmente que es llegada la hora de restablecer la enseñanza religiosa, así budista como cristiana, en las escuelas públicas.

Establecidas así ambas afirmaciones, es de esperar que sin mucha tardanza la moral cristiana dé buena cuenta de la moral budista en las escuelas y en las costumbres.

#### NOTITAS:

Día sin una buena obra hecha, día perdido sin remedio?

Las locuras alegres de la juventud, se pagan muy caras en la edad adulta.

El que nada hace por aumentar el tesoro de riquezas que nos legaron nuestros antepasados, es un ruin egoísta, un haragán.

¡Felices los países en donde los templos están llenos y las prisiones vacías!

¿Cómo pueden hablar de altar, sacrificio, recompensas eternas los que aseguran haber sacudido todo yugo de Religión?

Trabaja mientras es tiempo. Pronto vendrá la noche de la muerte, y ya no podrás merecer.

## A última hora

TELEGRAMA DE SAN JOSÉ  
A Orden Social

Heredia

Tengo la satisfacción de comunicar á los lectores de "El Orden Social" que he sido absuelto en la causa contra mí establecida por don Máximo Fernández, gracias á la brillante defensa que de ella hizo el muy ilustre Sr. Canónigo Rosendo de J. Valenciano y á la rectitud de los Señores Magistrados. Mis agradecimientos á los numerosos amigos que se han interesado por mí en este asunto.

Trinidad de J. Araya,  
Presbítero.

Bien por el P. Araya á quien felicitamos con toda el alma por su absolución y bien por los Sres. Magistrados que han dictado su fallo inspirados en verdaderos sentimientos de justicia y equidad.

## LOS COMETAS

observados desde Heredia.

ROGELIO BERNINI y sus dos establecimientos, "LA ESPERANZA", en el Mercado y "SUCURSAL DEL CARMEN", en el antiguo local que tenía el popular Pérez. En estos establecimientos hallará el público de todo artículo de mercaderías al por mayor y al menudeo. Gran surtido variado de ferretería, loza, materiales de construcción como cal, arena y adrido, granos de todas clases. Gran variedad de abarrotes y en general mercaderías frescas á precios sin competencia. En sus cantinas abundan licores extranjeros y del país, vinos secos y generosos, cognac, etc., etc., hasta el modesto GUARO. Los libadores, para hacer boca ó para refrescar la garganta allí encuentran aceitunas nuevas, AGUA HEREDIANA y hielo con todo lo cual se confeccionan los más sabrosos tragos. Todo, pues, á la última nota de reconducción, que unido á la amabilidad de Bernini y sus dependientes, la clientela sale satisfecha y convidada á volver á esas casas de nuestro comercio.—Heredia, 20 de octubre de 1909.

## A 40 céntimos!!

Vendo bombas incandescentes de superior calidad.

A. Madrigal B.

## Las Dos Américas

11-13 Cliff St.,  
New York.

Revista ilustrada publicada en español y consagrada al comercio, industrias, artes y letras. Se publica mensualmente.

Suscripción anual: 2.00 dólares oro.

LAS DOS AMERICAS tiene por fin el mayor desarrollo de corrientes comerciales entre los Estados Unidos de Norte América y los países de la América Latina.

Es el órgano de los más distinguidos economistas, hombres de ciencia y literatos. Sus artículos son amenos, prácticos y altamente sugestivos.

Por medio de esta Revista, los fabricantes, industriales y hombres de negocios norteamericanos se dirigen al elemento activo y progresista de la América Latina, sugestionando nuevas empresas é industrias que pueden aprovecharse con grandes ventajas en los pueblos hispanoamericanos.

Toda persona activa, comerciante, profesional, estudiante y en general todos aquellos ávidos de ideas sanas, prácticas y sugestivas, deben suscribirse á LAS DOS AMERICAS.

El precio de la suscripción anual de dos dólares es insignificante en comparación á los resultados que se pueden obtener con la asidua lectura de LAS DOS AMERICAS.

MARCIAL PÉREZ LOAIZA, agente  
Dirección:—Oficina de Correos. Heredia.

## SE VENDE

Un taller de zapatería muy completo y en buen estado.

Informes se darán en esta imprenta.

Tipografía de L. Cartín G.